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С 1 июля 2016 года 

в Республике Беларусь 

будет проведена 

деноминация официальной 

денежной единицы — 

белорусского рубля. 

Соответствующее решение при-
нято указом президента Республики 
Беларусь от 4 ноября 2015 г. №450. 

Деноминация будет проведена пу-
тем замены находящихся в обра-
щении банкнот образца 2000 года 
на банкноты и монеты образца 2009 
года в соотношении 10 000 бело-
русских рублей в денежных знаках 
образца 2000 года к 1 белорусскому 
рублю в денежных знаках образца 
2009 года. То есть, учитывая выбран-
ный масштаб укрупнения белорус-
ского рубля (1:10 000), самый низкий 
номинал банкноты, действующий в 

настоящее время, — 100 рублей — 
будет заменен на самый низкий но-
минал нового денежного ряда — 1 
копейку.

Всего с 1 июля 2016 г. в обраще-
ние будут выпущены семь номиналов 
банкнот — 5, 10, 20, 50, 100, 200 и 500 
рублей, и восемь номиналов монет — 
1, 2, 5, 10, 20 и 50 копеек, а также 1 и 
2 рубля.

Год 2015№391
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(Окончание на 2-й стр.)

В Беларуси с 1 июля 2016 года 
будет проведена деноминация

Алексей Александров 

В пятницу, 13-го, конечно,

 был потрясен. Как ни 

странно, никаких двояких

 чувств в голове и лишь жал-

кие остатки толерантности.

Искал и не находил оправдания 
людям, выкрикивавшим хвалу своему 
богу и выдергивающим чеку из по-
яса со взрывчаткой и нажимающим 
на спусковой крючок «Калашникова». 
Они ведь не воевали в тот момент, 
они убивали безоружных и беззащит-
ных, всех, без разбору.

Можно обещать народу Франции 
найти и покарать виновных, но, к со-
жалению, счет в этих играх разных 
мироощущений получается всегда 
слишком неравным, как и в этот раз 
— 129:8…

Французы, которых эвакуировали 
со «Стад де Франс» после трех под-
рывов неподалеку от стадиона, еще 

не зная всех страшных подробно-
стей, дружно пели «Марсельезу».

Стараясь подбодрить себя и, мо-
жет быть, всех других.

Знаете, как звучат слова припева на-
ционального гимна Французской Респу-
блики, сочиненного еще в 1792 году?

К оружию, граждане!
Формируйте ваши батальоны! 

Вперед, вперед! 
Пусть нечистая кровь напоит наши 

борозды!
Для каждого по-настоящему веру-

ющего человека его бог велик. Но не 
дай бог, все боги, чтобы чистота кро-
ви, чистота веры и ценность челове-
ческой жизни определялись сталью 
штыка.

«Счет в этих играх разных мироощущений 
получается всегда слишком неравным, 
как и в этот раз — 129:8»
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Кирилл Иванов 

Первый замминистра 

экономики озвучил 

любопытную версию 

о чудодейственном свойстве 

деноминации. 

«Деноминация является мощным 
элементом снижения инфляционных 
ожиданий», — заявил в интервью 
агентству БЕЛТА первый заместитель 
министра экономики Беларуси Алек-
сандр Заборовский. 

«Инфляция — это многофактор-
ное явление. И одним из факторов, 
который оказывает влияние на ин-

фляцию, является ожидание. Многие 
исследования показывают, что чем 
больше номинал денег, чем больше 
количества нолей на купюрах, тем 
больше инфляционные ожидания 
экономических агентов. Поэтому де-
номинация — это мощный элемент 
снижения инфляционных ожиданий», 
— заявил чиновник. 

При этом замминистра подчер-
кнул, что деноминация является тех-
нической процедурой и не повлияет 
на уровень цен. Он пояснил, что цены 
растут в силу экономических причин.

В словах первого зама министра 
экономики любопытно следующее: 
фактически, чиновник признает, что 

белорусы десятилетиями живут в ожи-
дании инфляции. Судите сами — изба-
вившись в 2000 году от миллионов об-
разца 1990-х, спустя чуть больше года 
мы обнаружили в своих кошельках де-
сятитысячные купюры, летом 2005-го 
появились 100-тысячные, а еще через 
семь — и 200-тысячные банкноты. 

Эксперты давно говорят о том, что 
стране нужны структурные реформы. 
Но, как мы могли убедиться во время 
последней инаугурации, главный эко-
номист страны с этим категорически 
не согласен. Возможно, поэтому ми-
нистры и их замы и вынуждены рас-
сказывать о чудодейственных свой-
ствах сугубо технических процедур. 

Десять лет инфляционных ожиданий

Кирилл Иванов 

Нацбанк 

прокомментировал 

особенности декрета №7, 

а «Салідарнасць» собрала 

разговорчики в сети — 

реакцию белорусов на новый 

налог.

11 ноября на Национальном пра-
вовом интернет-портале был  опу-
бликован декрет № 7 «О привлечении 
денежных средств во вклады (депо-
зиты)».

В соответствии с документом, на-
лог будет сниматься с депозитов в 
белорусских рублях, размещенных 
на срок менее одного года, и в ино-
странной валюте, размещенных на 
срок менее двух лет, «если такие до-
ходы начислены по процентной став-
ке, превышающей размер процент-
ной ставки по банковскому вкладу 
(депозиту) до востребования».

Как сообщает 12 ноября пресс-служ-
ба  Нацбанка, в соответствии с декре-
том № 7, начиная с 12 ноября 2015 года 
договоры срочного и условного банков-
ского вклада будут подразделяться на 
безотзывные и отзывные.

Главной отличительной особен-
ностью этих двух видов договоров 

станут условия досрочного возврата 
вклада.

При заключении отзывного дого-
вора будет предусматриваться воз-
можность досрочного возврата вкла-
да по инициативе вкладчика. При этом 
конкретные сроки и условия возврата 
вклада будут прописываться в догово-
ре между банком и вкладчиком.

Безотзывным договором досроч-
ный возврат вклада по инициативе 
вкладчика не предусматривается. 
Вернуть вклад до истечения сро-
ка действия договора можно будет 
только с согласия банка.

При этом государство по-прежне-
му гарантирует полную сохранность 
денежных средств физических лиц в 
белорусских рублях и иностранной ва-
люте, размещенных на счетах и (или) 
во вклады в банках, и возмещение 100 
% суммы этих средств в валюте счета 
либо вклада с выплатой процентов.

По информации Нацбанка, уро-
вень ставок по безотзывным депози-
там будет состовлять 25-30%.

— Верхняя граница — ставка по 
депозитам денежного рынка, нижняя 
— ставка рефинансирования. По от-
зывным ставка будет более низкая, 
но условия сохранятся фактически 
такие как сейчас. Диапазон будет 
примерно 20-25%, — заявил журна-
листам первый зампред правления 
Нацбанка Тарас Надольный.

Новость стала одной из главных 
тем Байнета, обсуждаемых в соцсетях 
и на форумах. «Салідарнасць» подго-
товила небольшой обзор мнений.

Журналисты «Комсомольской 
правды в Беларуси» придумали зло-
бодневный анекдот:

«Алло, банк? Можно мне немнож-
ко моих денег, я выпить хочу!»

«А вы точно белорусский алкоголь 
пить будете?..»

Из комментариев на форуме talks.
by:

«Храните деньги в банке, стеклян-
ной».

«И эти люди хотят, чтобы народ 
не штурмовал обменники? Нет слов, 
одни выражения...».

«Вклад «Валютный» до востребо-
вания в «Матрасбанке». Самый вы-
годный на данный момент».

«Вклад «Валютный» до востребования 
в «Матрасбанке»
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Общая концепция дизайна но-
вых банкнот соответствует девизу 
«Мая краіна – Беларусь», сообщили 
в пресс-службе Нацбанка. Каждая 
банкнота посвящена одной из об-
ластей Беларуси и г. Минску. Соот-
ветствие области номиналу банкнот 
определено в алфавитном порядке. 
Изображение банкноты номиналом 5 
рублей посвящено Брестской обла-
сти, 10 рублей — Витебской области, 
20 рублей — Гомельской области, 50 
рублей — Гродненской области, 100 
рублей — Минской области, 200 ру-
блей — Могилевской области, 500 
рублей — Минску. В дизайне новых 
банкнот образца 2009 года сохране-
на преемственность относительно 
банкнотного ряда образца 2000 года 
в части использования изображений 
памятников архитектуры и градо-
строительства, отмечает Onliner.by.

На аверсе (лицевой стороне) вво-
димых в обращение разменных (цирку-
ляционных) монет изображен Государ-
ственный герб Республики Беларусь, 
на реверсе (оборотной стороне) – циф-
ровые обозначения номиналов монет.

До 1 июля 2016 г. единственным 
законным платежным средством для 
осуществления наличных расчетов в 
Республике Беларусь будут являться 
находящиеся в настоящее время в об-
ращении банкноты образца 2000 года.

С 1 июля по 31 декабря 2016 г. вклю-
чительно банкноты образца 2000 года, 
а также банкноты и монеты образца 
2009 года будут находиться в парал-
лельном обращении и являться обяза-
тельными к приему при осуществлении 
всех видов платежей всеми субъекта-
ми хозяйствования без ограничений.

На протяжении следующих пяти 
лет – с 1 января 2017 г. по 31 декабря 
2021 г. включительно – будет произ-
водиться обмен денежных знаков об-
разца 2000 года на денежные знаки 
образца 2009 года в любой сумме без 
ограничений и без взимания комис-
сионного вознаграждения.

При этом обменять старые денеж-
ные знаки на новые можно будет:

с 1 января 2017 г. по 31 декабря 
2019 г. включительно – в Националь-
ном банке, банках и небанковских 
кредитно-финансовых организациях 
Республики Беларусь;

с 1 июля 2020 г. по 31 декабря 
2021 г. включительно – в Националь-
ном банке Республики Беларусь.

С 1 января 2022 г. денежные зна-
ки образца 2000 года будут считаться 
недействительными.

Решение о деноминации белорус-
ского рубля принято в целях совер-
шенствования денежного обращения, 
упрощения учета и расчетов, поддер-
жания оптимального купюрного стро-
ения денежной массы, значительного 
сокращения государственных расходов 
на обслуживание наличного денежного 
обращения в Республике Беларусь.

Процесс деноминации носит тех-
нический характер и не повлияет на 
покупательную способность бело-
русского рубля, курс национальной 
валюты по отношению к иностран-
ным валютам, а также фактически 
сложившийся уровень инфляции.

Так, цены на товары и услуги с 1 
июля 2016 г. будут пересчитаны с уче-
том выбранного масштаба деномина-
ции – 1:10 000. Иными словами, если 
до деноминации какой-либо товар 
стоил, к примеру, 100 000 рублей, то 
после деноминации его цена составит 

10 рублей. При этом, чтобы покупате-
лям было легче адаптироваться к по-
добным изменениям, на время парал-
лельного обращения старых и новых 
денежных знаков, то есть в период с 1 
июля по 31 декабря 2016 г., все субъ-
екты хозяйствования обязаны будут 
указывать две цены – старую и новую.

По аналогичному принципу при 
проведении деноминации будут пе-
ресчитаны зарплаты, пенсии, сти-
пендии, остатки денежных средств 
на банковских счетах, балансы пред-
приятий и учреждений и т. д.

В Беларуси с 1 июля 2016 года 
будет проведена деноминация

(Окончание. Начало  на 1-й стр.)
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Семен Печенко 

«Салідарнасць» вспомнила о последних 

неоднозначных инициативах властей по 

наполнению бюджета. Эксперт рассказал, 

как еще можно вытряхнуть деньги из 

белорусов. 

Несмотря на многолетний опыт сосуществования с 
бессменным главой государства, судя по реакции в Сети, 
белорусов немало удивила последняя инициатива вла-
стей — сбор налога с процентов по депозитам. До этого о 
декрете №7 не было ни слуху ни духу.

Некоторых комментаторов возмутила нескромная бы-
строта властей — с момента очередного переизбрания 
Лукашенко прошел всего месяц.

«Салідарнасць» решила вспомнить последние инициа-
тивы властей по наполнению бюджета, вызвавшие неод-
нозначные оценки в обществе. 

Деноминация

Декрет №7 был не единственным сюрпризом для бе-
лорусов от переизбранного главы государства. 

4 ноября 2015-го Лукашенко подписал Указ №450. 
Согласно документу с 1 июля 2016-го в Беларуси будет 
проведена деноминация рубля. И если внимание многих 
обывателей привлек дизайн новых денег, размер буду-
щих зарплат и проезда в общественном транспорте, то у 
специалистов появились более серьезные вопросы: по-
чему именно сейчас и когда ждать следующей деномина-
ции? 

Постановление №666

6 августа 2015-го Совмин принял постановление 
№666, согласно которому практически каждую партию 
ввозимого товара импортеры должны отдавать на сани-
тарно-гигиеническую экспертизу.

Белорусские предприниматели отреагировали на но-
вую инициативу прогнозами о скором исчезновении с 
полок магазинов и торговых центров импортных товаров. 

Вскоре после вступления постановления в силу, про-
званного в народе «адским», многие импортеры вынуж-
дены были приостановить работу. 

В сентябре Информационно-аналитический центр при 
Администрации президента провел опрос предпринима-
телей, касающийся применения постановления. Возмож-
но, причиной для проведения исследования стала резкая 
негативная реакция импортеров на нововведение. 

Как заявил председатель президиума Республикан-
ской конфедерации предпринимательства Владимир Ка-
рягин, 666-е постановление нанесло удар по бизнесу «на 
сотни миллионов долларов».

В итоге под напором общественности в «адское» по-
становление были внесены существенные изменения.

Налог на тунеядство

6 мая депутаты Палаты представителей Национально-
го собрания одобрили декрет президента № 3 «О преду-
преждении социального иждивенчества».

Согласно документу граждане Беларуси, а также по-
стоянно проживающие в стране иностранные граждане и 
лица без гражданства, которые не участвуют в финанси-
ровании госрасходов или участвуют в таком финансиро-
вании менее 183 календарных дней в году, должны упла-
чивать сбор в 20 базовых величин (сегодня это 3 млн. 600 
тыс. рублей).

Эта инициатива стала одной из самых непопулярных 
в обществе за последние годы. Независимые эксперты 
винили власти в фактическом использовании «принуди-
тельного труда».

Затянувшийся экономический кризис привел к много-
тысячным сокращениям на госпредприятиях, многие из 
уволенных рискуют стать пресловутыми тунеядцами. 

Эксперты  полагают, что новые инициативы властей 
связаны между собой. 

Лукашенко убедился, 
что белорусы многое стерпят

Политический обозреватель Александр Класковский 
рассказал «Cалідарнасці» о том, как долго белорусы позво-
лят властям использовть себя в качестве дойной коровы. 

— В Беларуси любое экономическое решение одно-
временно является и политическим. Лукашенко любую 
такую инициативу оценивает на предмет риска: как это 
отразится на позиции его власти. 

За последние годы он смог убедиться, что запас тер-
пения у белорусов велик. Безропотность наших людей — 
отдельная тема. Это и менталитет, и страх, и множество 
других составляющих.

Но факт в том, что было несколько показательных си-
туаций, когда белорусы отнюдь не рвались протестовать 
на улицы, ограничиваясь бурчанием на кухнях и в Интер-
нете. И продолжали терпеть, и даже, как показывала не-
зависимая социология, становились более лояльными и 
послушными, — рассказал эксперт. 

В качестве примера он привел кризис 2011-го, когда 

«Власти применяют к белорусам тактику 
мелкой обдираловки»
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резко обесценилась национальная валюта, гиперинфля-
ция составила 109%. 

— Но при этом попытки оппозиции организовать на-
родные сходы, вывести людей на улицы, обернулись про-
валом. И исследования НИСЭПИ показали, что никаких 
революционных настроений среди белорусов нет, — под-
черкнул собеседник.

— Со временем ресурс экономической модели Лука-
шенко исчерпался, провисла российская экономика. То 
есть, модель уже не позволяет заниматься популизмом. 
Более того, на последних выборах глава государства 
впервые не смог повысить доходы населения, наоборот, 
они были даже меньше, чем пять лет назад. 

И оказалось, что это не помешало ему одержать оче-
редную «элегантную» победу.

После выборов, когда политическое напряжение спа-
ло, запущен механизм новых непопулярных решений. Ко-
торые, я думаю, были наработаны заранее, — рассказал 
Александр Класковский. 

По его мнению, власти смогут воспользоваться неиз-
бежной неразберихой вокруг новых денег, чтобы зарабо-
тать на повышении цен. 

— Как есть в футболе тактика мелкого фола, так и бело-
русские власти нащупали и поняли, что можно долго прак-
тиковать тактику мелкой обдираловки. Многие забыли, что с 
начала года повышается подоходный налог — с 12 до 13 %. В 
свое время Лукашенко учил чиновников, как поднимать цены 
на бензин: мол, понемножку поднимайте цену, чтобы народ 
не напрягался. Тут можно провести аналогию с тем, как варят 
лягушку. Если ее бросить в кипяток, то она выскочит и станет-
ся живой, а посадите ее холодную воду и варите на медлен-
ном огне, то она сварится и ничего не почувствует. Белорусов 
варят, как ту лягушку, — подчеркнул обозреватель.

Каким будет эффект от новых инициатив? Эксперт 
считает, что затраты на реализацию последних декретов 
и указов может обернуться для государства скорее из-
держками, чем прибылью. 

В качестве примера он привел налог на тунеядство:
— Недавно были данные о том, сколько тунеядцев ста-

ло на учет. Какие-то жалкие цифры. Сколько они заплати-
ли? Стоило столько сил прилагать? Явно затраты систе-
мы превышают ожидаемый эффект. 

Новые инициативы могут привести к расширению 
зоны серой экономики, считает собеседник. Кто-то отка-
жется от идеи хранить деньги в депозитах, а кто-то и ре-
шит снять накопления и хранить их дома. 

Как долго могут терпеть белорусы? Александр 
Класковский напомнил о событиях начала 1990-х, когда 
сотни тысяч рабочих вышли на центральную площадь сто-
лицы одной из самых «тихих» советских республик:

— Капля камень точит, и это подтачивает доверие к 
власти. Количество когда-нибудь перейдет в качество. 
Играть на долготерпении белорусов не только амораль-
но, но и в какой-то длительной перспективе рискованно. 

praca-by.info

Но ситуация может измениться, если 

наниматель прислушается к предложению 

Независимого профсоюза.

На днях заводская газета «Вестник Нафтана» сообщи-
ла: вопрос повышения ставки 1-го разряда пока остается 
открытым. Невозможность ее повышения объясняется 
тем, что согласно постановлению Совмина № 744 повы-
шение тарифных ставок (окладов) допускается только при 
условии соотношения роста производительности труда и 
заработной платы более 1,0. Кроме того, согласно доку-
ментам концерна «Белнефтехим» повышение зарплаты 
может осуществляться при росте чистой прибыли. Однако 
показатели финансово-хозяйственной деятельности ОАО 
«Нафтан» (в том числе по чистой прибыли) были не выпол-
нены.

Но ситуация может измениться, если наниматель 
прислушается к предложению первичной организации 
Белорусского независимого профсоюза (БНП).

– Около двух недель тому назад мы направили нани-
мателю письмо, в котором предлагаем премию, которая 
достигает 90% оклада, снизить, а тарифную ставку под-
нять на 50%. Посмотрим, как наниматель на это отреаги-
рует. Почему мы предлагаем пойти на такой шаг? Премия 
сегодня есть, а завтра ее может не быть. Или, допустим, 
человек приходит с отпуска, а премию получает месяцем 
позже – получается, ему два месяца надо сидеть на го-
лом окладе. Надо признать, что напряжение в коллективе 
есть, падение уровня жизни есть, поэтому нужно что-то 
предпринимать, –  рассказал praca-by.info председатель 
первичной организации БНП работников ОАО «Нафтан» 
Иван Святохо.

Вместе с тем коллективный договор на предприятии 
выполняется. Работникам выплачиваются квартальные 
премии, была также выплачена последняя часть «три-

На «Нафтане» 
отказываются 
повышать зарплату

 Иван Святохо
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Две трагедии на «Беларуськалии» за год – 
случайность или закономерность?
praca-by.info

Ситуацию praca-by.

info прокомментировал 

председатель Белорусского 

независимого профсоюза 

Николай Зимин. 

В понедельник из-за выброса ме-
тана на глубине 420 метров под зем-
лей, на «Беларуськалии» погиб рабо-
чий. Следственный комитет возбудил 
уголовное дело по факту «нарушения 
правил безопасности горных ра-
бот, повлекшее по неосторожности 
смерть человека».

Напомним, что в апреле на пред-
приятии также произошла трагедия. 
При обрушении минеральной поро-
ды на первом рудоуправлении при 
проведении горных работ по замене 
арочной крепи погиб проходчик гор-
нопроходческого участка. По данно-
му факту, как и во вчерашнем случае, 

было возбуждено уголовное дело за 
нарушение правил техники безопас-
ности. 

Кроме того, в сентябре еще 
один горнорабочий серьезно по-
страдал из-за обрушения отслоив-
шейся кровли. В тяжелом состоя-
нии с предварительным диагнозом 
«закрытая травма поясничного от-
дела позвоночника, закрытая трав-
ма грудной клетки, тупая травма 
живота» он был доставлен в реани-
мацию.

Громкие ЧП praca-by.infoпроком-
ментировал председатель Белорус-
ского независимого профсоюза, 
бывший работник «Беларуськалия» 
Николай Зимин.

– Сходу не припомню, когда ранее 
за год на предприятии погибало двое 
и более рабочих. Но за время рабо-
ты мне приходилось видеть всякое. 
Жизнь шахтера тяжелая, в горном 
производстве риски постоянные. За-

страховаться от них шахтеру полно-
стью невозможно. Случиться может 
всякое, во многих ситуация все ре-
шают миллиметры и секунды. Порода 
может преподносить сюрпризы, ее 
поведение до конца не изучено. Мне 
кажется, что это просто совпадение, 
что в этом году столько ЧП произо-
шло. Не могу сказать, что кто-то во 
всем виноват, – отметил Николай Зи-
мин.   

praca-by.info

Свободный профсоюз 

отстоял в суде интересы 

рабочего, уволенного 

с бобруйского ООО 

«Техсинтэк». 

Частное предприятие «Техсинтэк» 
(ТМ Kraftler) занимается разработ-
кой и изготовлением деталей гру-
зоподъемных механизмов и машин.
Конфликт с литейщиком пластмасс 
Александром Карповичем у админи-
страции начался после того, как ра-
бочий отказался в очередной раз пи-
сать заявление за свой счет.

– Еще весной на предприятии ра-
ботники получали по 5-7 млн зарпла-
ты. Но потом ситуация кардинально 
изменилась, заказов не было. Не 
только Карповича, но и других ра-
ботников стали регулярно просить 
писать заявления на отпуск за свой 
счет. В понедельник они приходили 

и писали заявления на всю неделю, – 
расcказал praca-by.info руководитель 
Свободного профсоюза Белорусско-
го (СПБ) Михаил Ковальков.

– Когда 7 сентября Карпович пришел 
на работу от него вновь потребовали 
написать бумагу. Работник отказался: 
нужно же ему как-то жить, выплачивать 
кредиты. Он предложил руководству 
поступить согласно трудовому законо-
дательству: выплачивать ему две трети 
тарифной ставки за простой или пойти 
на сокращение. Однако от Карповича 
потребовали самому написать заявле-
ние на увольнение. В следующие дни 
за свою принципиальную позицию он 
получил два выговора и в итоге был уво-

лен за «систематическое неисполнение 
трудовых обязанностей».

Свободный профсоюз поддержал 
своего члена и подал в суд иск, по-
требовав восстановления Александра 
Карповича на работе, выплаты средне-
го заработка за время вынужденного 
прогула и компенсацию морального 
вреда. После трех судебных заседаний 
стороны заключили мировое согла-
шение. В ООО «Техсинтэк» изменили 
статью увольнения на «по соглашению 
сторон»  и согласились выплатить ра-
ботнику 5 млн компенсации за время 
вынужденного прогула и 1 млн за нане-
сение ему морального вреда. 

– К сожалению, этот случай, когда 
работников принуждают брать отпуска 
за свой счет, не единичен. К примеру, 
на ОАО «ТАиМ» (Бобруйском заводе 
тормозной аппаратуры и механизмов) 
рабочих также заставляют писать заяв-
ления или оплачивают за простой две 
трети тарифной ставки, – констатиро-
вал Михаил Ковальков. 

В Бобруйске рабочих заставляют 
писать заявления на отпуск за свой счет
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Профсоюз РЭП обратился 

к президенту Лукашенко 

с предложением вернуть 

белорусским трудящимся 

бессрочные трудовые 

договоры. Активисты 

призывают всех работников 

поддержать инициативу.

Это не первая кампания профсо-
юза РЭП, направленная против кон-
трактной системы, охватившей всю 
Беларусь. Более десяти лет активи-
сты борются против краткосрочных 
контрактов, введенных декретом 
президента № 29 в 1999 году.

Председатель профсоюза РЭП 
Геннадий Федынич рассказал praca-
by.info о ловушках контрактной си-
стемы и угрозах, которую она несет 
работникам.

– Мы более 10 лет боремся про-
тив контрактной системы. Открытое 
письмо президенту – еще один шаг 
в рамках долгосрочной кампании 
«За Беларусь без контрактов!» Мы 
неоднократно проводили опросы 
среди работников и не смогли най-
ти ни одного человека, который был 
бы доволен контрактной системой. 
К сожалению, многие не понимают, 
что то преимущество в виде увели-
чения заработной платы, кому – на 
5 процентов, кому – на 10 или даже 
30 процентов, что обещают работ-
никам при переходе на контракт, на 
самом деле можно получить, работая 
на бессрочном трудовом договоре. 
Потому что все средства, предусмо-
тренные на оплату труда, берутся из 
средств фонда заработной платы, 
которые, в свою очередь, включены в 
себестоимость продукции. И незави-
симо от того, на контракте работник 
или нет, фонд оплаты труда остается 
прежним, – поясняет профсоюзный 
лидер.

Идея профсоюза состоит в том, 
чтобы убедить руководство страны 

в неэффективности контрактной си-
стемы в сегодняшних условиях.

– Контрактная система давно себя 
исчерпала, и в трудовых коллективах 
она не вызывает ничего кроме как 
недоброжелательного и негативного 
отношения. Кроме того, никто не ду-
мает о том, сколько здоровья каждый 
раз тратят работники из-за стрессо-
вого состояния в период рассмотре-
ния вопроса о продлении контракта. 
Работники должны молчать, мирить-
ся с любыми условиями и преданно 
смотреть в глаза нанимателю, иначе 
они потеряют работу без объяснения 
причин и выходного пособия. Но по 
закону и по справедливости работник 
обязан лишь одно – выполнять свою 
работу и получать за это деньги, – го-
ворит собеседник.

Еще одна проблема, которую под-
нимает профсоюз в своем письме, 
– верховенство трудового законода-
тельства над любыми декретами и 
указами.

– Ведь указы и декреты носят вре-
менный характер. А у нас получается, 
что 29-й декрет, принятый еще в 1999 
году, уже второе десятилетие заменя-
ет собой положения Трудового кодек-
са, – напоминает Геннадий Федынич.

Профсоюзный лидер сообщил, что 
параллельно с направлением письма 

президенту профсоюз организует 
сбор подписей в Минске и регионах, 
а также в соцсетях и на интернет-ре-
сурсах, чтобы люди при желании мог-
ли выразить свою поддержку, подпи-
сав письмо в электронном виде.

– Наш профсоюз считает, что 
в сложившейся тяжелой ситуации 
нельзя людей загонять в тупик, иначе 
у них не будет другого выхода, кро-
ме как выходить на улицы. Поэтому 
власть поступила бы разумно, если 
бы пошла навстречу трудовой стра-
не. Власть утверждает, что большин-
ство граждан проголосовало за дей-
ствующего президента. Тогда почему 
люди, которые его избирают, нахо-
дятся не в равных условиях? У пре-
зидента срок полномочий – 5 лет, а у 
проголосовавших за него работников 
– контракт на год. Несправедливо! 
Поэтому правильно было бы отме-
нить этот декрет и вернуться в зако-
нодательное русло. Я думаю, такой 
шаг имел бы позитивный отклик и на 
международном уровне, и, конечно, 
внутри страны, среди работников.

Профсоюзный лидер перечислил 
угрозы, которые несет контрактная 
система работникам:

– У работников нет уверенности 
в завтрашнем дне. Работник может 
быть уволен по истечению срока кон-
тракта без объяснения причин и без 
выплаты выходного пособия. Работ-
ник находится в постоянной зависи-
мости от нанимателя, от его настро-
ения, а не от качества выполняемой 
работы. До окончания срока контрак-
та работник не может улучшить усло-
вия труда, перейдя на другую работу. 
Все это создает кабальные условия. 
И спасибо за это нужно сказать пре-
зиденту. Сейчас все будет зависеть 
от людей. Мы распространим ин-
формацию как можно шире. Но люди 
должны поддержать нас. Только так 
мы сможем изменить ситуацию и за-
щитить права работников в это не-
простое с экономической точки зре-
ния время, – подытожил Геннадий 
Федынич. 

«У президента срок полномочий – 5 лет, 
а у проголосовавших за него работников – 
контракт на год. Несправедливо!»
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Анастасия Зеленкова 

Моя семья никогда не голосовала за 

Лукашенко. Но вот уже более 20 лет мы 

живем с ним и вынуждены признать, что этот 

человек повлиял на жизнь каждого из нас, 

изменив судьбы целых поколений.

Мой отец

Когда в 1994 году Лукашенко пришел к власти, мой 
отец работал в Академии наук. На тот момент Академия 
была своеобразным ядром национального возрождения, 
поэтому неудивительно, что в ее стенах мало кто голосо-
вал за этого «чудаковатого парня из деревни». Над новым 
президентом посмеивались и даже смотрели свысока. С 
этим «рассадником национализма» Лукашенко, придя к 
власти, разобрался первым делом.

Будучи патриотом и человеком «беларускамоўным» 
отец с болью наблюдал, как из стен родного учреждения 
начало вытесняться все национальное, как только что на-
чавшая поднимать голову белорусская наука превраща-
ется в фикцию во благо «сельскохозяйственной целесо-
образности», а мизерные зарплаты отпугивают молодых 
ученых и ставят на грань выживания тех, кто не смог при-
способится к новой реальности.

После победы Лукашенко в 2001 году отец больше не 
смеялся с того «парня из деревни», а если речь вдруг за-
ходила о новоизбранном президенте, предупреждал, что 
самое худшее у нас еще впереди.

Итог:  Отдав всю свою жизнь науке и так и не скопив ни 
гроша (хотя разработки отца сегодня летают в космос), 
он умер от инсульта, так и не узнав, что Александр Лука-
шенко в пятый раз стал президентом страны.

Моя мать

В 1994 году мать работала редактором в одном из 
государственных книжных издательств. Как и полагает 
творческой интеллигенции, она голосовала в первом туре 
за Станислава Шушкевича, приходя в неистовый ужас от 
нескладных речей его оппонента.

Впрочем, Александр Лукашенко тоже не остался в «дол-
гу» перед творцами. Уже скоро имена самых несговорчивых 
литераторов перестали мелькать в издательских планах, а 
выпуск белорусскоязычных книг сократился до минимума.

Чтобы как-то подработать, мать по ночам вычитывала 
халтурные корректуры, правя тексты под «разукрашками» 
вместо недавних Быкова и Бородулина.

В 2001 году, когда шли очередные президентские выбо-
ры, ей предложили работу в коммерческом издательстве с 
заработком в 20 раз превышающим ее тогдашний. Мама от-
казалась — до пенсии оставалось несколько лет, а в пламен-
ных речах президента в очередной раз звучала угроза разо-
браться со всеми коммерсантами. Побоявшись остаться у 

разбитого корыта, она предпочла мизерную зарплату в на-
дежде на высокую пенсию с повышенным коэффициентом.

Итог:  нищенская пенсия и куча проблем со здоровьем.

Моя сестра

В 1994 году моей сестре было 28 лет. Она работала в 
одном из научных институтов и писала кандидатскую дис-
сертацию. Видя по опыту отца и матери, какие перспек-
тивы маячат на горизонте, сестра резко сменила род де-
ятельности и ушла в коммерческую сферу. Через 10 лет у 
нее уже было свое агентство недвижимости. Однако и тут 
государство в лице Лукашенко сделало все возможное, 
чтобы люди, научившиеся самостоятельно зарабатывать 
деньги, поняли, кто в доме хозяин.

Итог:  Наблюдая, как каждое новое постановление 
все больше парализует рынок недвижимости, а низкие 
доходы населения и налоговый прессинг делают работу 
бессмысленной, сестра и ее семья сегодня пакуют вещи, 
собираясь переезжать в соседнюю страну, где условия 
ведения бизнеса не зависят от воли одного человека.

Мой муж

В 1994 году мой муж, как и я, еще не имели права выбирать 
президента. Впрочем, как и вся страна в последующие годы. А 
поскольку наша юность пришлась на времена «нацыянальнага 
адраджэння», то иной дороги никто из нас не видел. На сегод-
няшний день муж является ученым-белоруссистом со всеми 
вытекающими из этого последствиями (см. главу «Мой отец»).

Мои дети

Оба моих сына родились уже при Лукашенко и иной 
власти никогда не видели. Но в силу сложившихся обстоя-
тельств они имеют возможность слышать альтернативное 
мнение и видеть, как живут люди в других странах. Они лю-
бят свою страну и часто задают вопрос о своем будущем, на 
который я ответить честно сегодня просто не имею права. 
Но обещаю, что сделаю все возможное, чтобы их судьба за-
висела только от них самих.

Итог правления Лукашенко 
в жизни одной семьи


